

2.º Miguel Vicente De la Roche, hijo del señor doctor Manuel Vicente De la Roche.

3.º Laureano Garcia, hijo del señor doctor Mamerto Garcia.

SECCION II.

1.º Luis Maria Restrepo, hijo del señor doctor Pedro Antonio Restrepo.

2.º Santiago Ospina, hijo del señor doctor Mariapo Ospina.

3.º Carlos F. Lince, hijo del señor Jacobo F. Lince.

4.º Enrique Berrio, hijo del señor doctor Pedro J. Berrio.

Concluyendo este informe prometo, señor Director general, en cuanto esté de mi parte, corresponder debidamente a la confianza que en mí se ha depositado, propendiendo en el presente año al adelanto y desarrollo, tanto de los jóvenes que se educan en la Escuela modelo, como de los que principiarán sus estudios en la Normal del Estado creada nuevamente por el dignísimo Gobierno de Antioquia.

Con sentimientos de alta consideración soy del señor Director general.

Atento y seguro servidor,

*Christian Siegart*

LISTA

de las faltas de asistencia de los alumnos de la Escuela modelo del Estado soberano de Antioquia.

SECCION PRIMERA.

N.º	NOMBRE DEL ALUMNO	FALTAS	
		A las lecciones	A los ejercicios
1	Julio Izaza		
2	Carlos Arango		2
3	Alonso Calle	1	
4	José Manuel Restrepo	1	
5	Gregorio Gutiérrez		1
6	Carlos Alberto Muñoz		
7	Tomas Muñoz	1	
8	Pascual Bravo		1
9	Francisco Antonio Alvarez		
10	Juan Cristiano Alvarez	6	8
11	Juan Dionisio Arango	3	3
12	Gregorio Gutiérrez		3
13	Carlos José Latorre	1	
14	Miguel V. De la Roche	4	1
15	Manuel Garcia		4
16	Juan R. Zoa		
17	Leopoldo Garcia	2	
18	Castor Jaramillo	7	3
19	Pablo Jaramillo	3	
20	Luis Guillermo Jaramillo	2	1
21	Antonio Restrepo	2	
22	Christóbal Izaza		1
23	Enrique Berrio	6	
24	Enrique Berrio		1
25	Enrique Berrio		
26	Enrique Berrio		
27	Enrique Berrio		
28	Enrique Berrio		
29	Enrique Berrio		
30	Enrique Berrio		
31	Enrique Berrio		
32	Enrique Berrio		
33	Enrique Berrio		
34	Enrique Berrio		
35	Enrique Berrio		
36	Enrique Berrio		
37	Enrique Berrio		
38	Enrique Berrio		
39	Enrique Berrio		
40	Enrique Berrio		
41	Enrique Berrio		
42	Enrique Berrio		
43	Enrique Berrio		
44	Enrique Berrio		
45	Enrique Berrio		
46	Enrique Berrio		
47	Enrique Berrio		
48	Enrique Berrio		
49	Enrique Berrio		
50	Enrique Berrio		
51	Enrique Berrio		
52	Enrique Berrio		
53	Enrique Berrio		
54	Enrique Berrio		
55	Enrique Berrio		
56	Enrique Berrio		
57	Enrique Berrio		
58	Enrique Berrio		
59	Enrique Berrio		
60	Enrique Berrio		
61	Enrique Berrio		
62	Enrique Berrio		
63	Enrique Berrio		
64	Enrique Berrio		
65	Enrique Berrio		
66	Enrique Berrio		
67	Enrique Berrio		
68	Enrique Berrio		
69	Enrique Berrio		
70	Enrique Berrio		
71	Enrique Berrio		
72	Enrique Berrio		
73	Enrique Berrio		
74	Enrique Berrio		
75	Enrique Berrio		
76	Enrique Berrio		
77	Enrique Berrio		
78	Enrique Berrio		
79	Enrique Berrio		
80	Enrique Berrio		
81	Enrique Berrio		
82	Enrique Berrio		
83	Enrique Berrio		
84	Enrique Berrio		

164

SECCION SEGUNDA.

N.º	NOMBRE DEL ALUMNO	FALTAS	
		A las lecciones	A los ejercicios
1	Henrique Berrio		
2	Henrique Arango		
3	Juan de J. Velásquez		
4	Andrés Botero	No vino	No vino
5	Manuel José Botero	1	
6	Roberto C. M. Isaza		
7	Ernesto Escovar		
8	Pedro Bravo		
9	Manuel de J. Jaramillo	2	
10	Teodomiro Isaza	1	1
11	Carlos Henrique Callejas		1
12	Roberto Callejas	16	5
13	Adolfo Peña	4	2
14	Ricardo Alvarez	2	
15	Juan B. Isaza	0	2
16	Luis Maria Restrepo		
17	Julio Zapata		
18	José de J. Zapata		
19	Ricardo Restrepo		
20	Sacramento Hoyos		
21	Rafael Escovar U.	2	
22	Rafael Alvarez	6	3
23	Francisco A. Gónima	4	2
24	Ricardo Uribe	2	
25	Luis Maria Velásquez	1	3
26	Gustavo de Greiff	0	2
27	Edgardo de Greiff	2	
28	Carlos J. Lince		1
29	Pedro A. Argüelles	2	
30	Guillermo Restrepo U.		
31	Santiago Ospina	8	
32	Eulogio Uribe	No vino	No vino
33	Manuel A. Benítez		
34	Manuel S. Escovar	3	3

Noviembre de 1872.

*Christian Siegart*

INFORME

del Inspector de la enseñanza del Departamento de Occidente, sobre el resultado de los exámenes de las escuelas públicas de dicho Departamento.

Estados Unidos de Colombia.—Estado soberano de Antioquia.—El Prefecto del Departamento de Occidente.—Número 88.—Antioquia, 19 de diciembre de 1872.

Al señor Secretario de Gobierno del Estado.—Medellín.

El día 30 del mes que concluyó terminaron en este Departamento los exámenes de las escuelas públicas de cada uno de los distritos que lo componen, de cuyo resultado tengo el honor de informar hoy para conocimiento del señor Director general de instrucción pública.

ANTIOQUIA.

Escuela de niños.—Este examen tuvo lugar en el local mismo de la escuela, con asistencia de los empleados que tienen la obligación de concurrir. Previamente se practicaron todas las diligencias que el decreto de la materia exige para que llegara a conocimiento de todos los padres de familia y ciudadanos en general.

Asistieron al examen 80 niños y los que faltaron del número que diariamente asista, no concurrieron por inconvenientes físicos unos, y por ausencia otros.

Las materias de examen fueron lectura, escritura, Moral, Doctrina cristiana, Historia sagrada, Urbanidad y Aritmética. La instrucción que se ha dado actualmente a los niños en esta escuela es la que conviene a su edad y condiciones, juzgando el señor Director que no era conveniente todavía recargarlos con otras materias que no podían llevar con esperanza de buen éxito.

Así sucedió, y el resultado probó que lo que estudiaron en el tiempo que hace que el nuevo Director está encargado de esta tarea, lo estudiaron con provecho.

El aprovechamiento en este año es, pues, positivo, el Di-

rector ha correspondido á las esperanzas del Gobierno y de los particulares, y los padres de familia que presenciaron el examen de sus hijos quedaron satisfechos, y abrigau la fundada esperanza de que de hoy en adelante el progreso crecerá y sus hijos instruyéndose serán su apoyo mas tarde y la herencia que les legan.

El examen se hizo uno á uno, por lo que podrán conocer todos el verdadero estado de instruccion de cada alumno.

No solo aprendieron las materias ya expresadas sino que tambien se puso en práctica el sistema objetivo en unos pocos niños, y por la manera como respondieron á las preguntas que se les hicieron, probaron que tenían los conocimientos que se los habian inculcado y que comprendian bien el método indicado.

El señor Director, comprendiendo bien los deberes de su encargo, ha extendido sus trabajos hasta donde puede esperarse por ahora, enseñándoles á cultivar algunas plantas en el patio de la casa de la escuela, haciendo limpiar el mismo patio, é inspirándoles hábitos de trabajo y de moralidad en las costumbres.

En el caso de manifestar el asiduo interes, excelente conducta y demás cualidades que requiere un Director de escuela. En los niños se notó un cambio benéfico y civilizado. La mayor y más concluyente prueba que puedo dar de todo lo que hasta aquí tengo relacionado, es que los padres de familia están satisfechos, y los niños estiman y quieren al Director. Hasta hoy no se habia visto entre nosotros que los niños apuraran para entrar á la escuela antes de la hora señalada y aun en horas en que debian estar entregados al descanso y al recreo.

El adelanto de la escuela es visible y palpable; el examen así lo da á conocer, y el infansito Inspector no tiene nada que desear.

Fueron premiados los niños Juan C. Lorza, Buenaventura Mesa, Francisco Nandáres, Ezequiel Quiroz, German Sarrazola, Jesus M. Ibarra, Manuel de J. Herrera, Francisco P. Angarita y Luis María Lorenzana.

*Escuela de niñas.*—Tuvo lugar este acto con las formalidades legales y solemnizado con una numerosa concurrencia de personas de uno y otro sexo.

El número de niñas que concurrió fué pequeño comparado con el que diariamente asiste á la escuela: la causa de esto es la falta de recursos que casi todas las niñas tienen para presentarse en público en un día como el de exámen.

Se cree vulgarmente que la niña que se presenta en un acto de esta naturaleza mal vestida, no merece ninguna consideración, y han sido vanas las amonestaciones y reflexiones que la señora Directora dirigió á los padres de familia para que sus hijas concurrieran al exámen.

El exámen versó sobre lectura, escritura, Doctrina cristiana, Moral, Aritmética, Gramática castellana, Historia sagrada, Urbanidad y Geografía.

Como en el anterior, las clases se presentaron con la debida separación, y las niñas fueron examinadas una á una.

Segun la opinion de los examinadores, del Cabildo y en general de todos los que presenciaron el acto, el progreso de esta escuela es admirable, la educacion es sólida y notable en las clases superiores.

No es necesario que yo me extienda más sobre este particular, pues basta lo dicho para manifestar que la Directora ha cumplido puntualmente con su deber, mereciendo por esto las congratulaciones de autoridades y concurrentes.

Las calificaciones fueron de *medianamente, bien y muy bien*, como se ve en el programa que se acompaña. Solo una niña tuvo la nota de *mal*.

Fueron premiadas Hortensia Holguin, Juana J. Figueroa, Salomé Gaudon, Soledad Pino, Carmen Lescano, Basildes Garcia, Ana Rosa Varselas, Eudisia Ospina y Concepcion Mesa. Los premios en ambas escuelas consistieron en libros y útiles para escribir.

ANZA.

165

El certamen de la escuela de niños de este distrito tuvo lugar en los dias 29 y 30 del mes anterior, á cuyo acto concurren 25 niños, con asistencia de las autoridades locales,

el señor cura párroco y gran número de padres de familia que le dieron solemnidad.

Los niños fueron examinados en lectura, escritura, Gramática castellana, Aritmética, Moral, Geografía, Botánica y Religión.

Hasta leer el informe que se halla al pié del programa para hacer el elogio, así del Director de la escuela como de los niños que sostuvieron el exámen.

Este distrito siempre enemigo de la instruccion, á esfuerzos de las actuales autoridades, de la influencia benéfica del excelente cura presbítero Juan Francisco Gil, al fin va entrando en el movimiento civilizador de los demás distritos, y espero que bien pronto tenga el progreso á que está llamado por la feracidad de sus terrenos y riqueza de sus minas.

La calificación que obtuvieron los niños examinados fué *bien, muy bien y ninguno mal*.

Fueron premiados con útiles de escritorio y textos Faustino Zapata, José Primitivo Franco, Eulogio Pajon, Coriolano y Jesus María Holguin, Arsocio M. Cruz, Juan Bautista Leona y Francisco María Mejía.

BURITICA.

*Escuela de niños.*—Nada deja que desear el resultado del examen de esta escuela; tanto los informes oficiales como los que privadamente he recibido, prueban el adelanto que la instruccion primaria hace en el distrito.

El examen versó sobre lectura, escritura Religión, Aritmética, Urbanidad, Gramática y Geografía. En todos estos ramos los niños manifestaron grado y sólido adelantamiento.

El número que asistió fué de veinte y los matriculados 23; aunque en verdad parecen pocos comparados con la poblacion del distrito, depende de la dispersion y escabrosidad del terreno en su superficie. Sin embargo, se ha llamado la atencion al señor Curador de la enseñanza sobre este punto.

Fueron premiados con útiles de escribir los niños Juan C. Toro, Marcoliano Velilla, Aniseto Higueta, Teodoro David, Juan B. Higueta Rodríguez, Justiniano Jaramillo, Pedro A. Rodríguez, Juan B. Rodríguez, Lope María Higueta, Albino David y Marco A. Villa.

El acto tuvo lugar en la Iglesia con alguna solemnidad y asistencia de los empleados que tienen tal obligacion.

La conducta y comportamiento del Director son buenas y ha sabido corresponder á la confianza en él depositada.

Las calificaciones que aparecen en el respectivo cuadro son de *bien y muy bien*, lo que manifiesta que el estado de la instruccion se encuentra bien.

*Escuela de niñas.*—Grande es el entusiasmo de los vecinos de Buritica por el resultado de esta escuela. Los trabajos del año escolar han dado un fruto abundante y provechoso, por cuya razon los padres de familia están altamente satisfechos y complacidos. Este exámen tiene siempre en Buritica más solemnidad que el de niños, y el de este año excedió á los anteriores en importancia, esmero y concurrencia.

Las niñas matriculadas son 32, y solo dejó de concurrir una al exámen.

Las materias que sustentaron fueron lectura, escritura, Aritmética, Gramática, Geografía, Urbanidad, Religión y Frances, y ademas presentaron trabajos de mano, variados curiosos y elegantes.

Todas las niñas fueron calificadas de *bien y muy bien*, sobresaliendo las jóvenes Mercedes Jaramillo, María Josefa Velilla, Adelina Vergara, Ana Julia Jaramillo, María del C. Toro, Estefanía Girou, María Patrona Quiroz, Paula Jiménez y Domitila Gutiérrez, las cuales fueron premiadas con algunos útiles de escribir.

No es la primera vez que reconozco la aptitud y consagracion de la señora María Josefa Flórez, Directora de esta escuela; otras veces he expresado mi concepto en este particular, repitiendo hoy que la señora Flórez donde quiera que ha desempeñado la noble tarea de educar, ha cosechado ópinos frutos, haciéndose acreedora en todas partes á la consideracion pública.

Justo es que la señora Directora de esta escuela sea remunerada por su trabajo con algo más de lo que hoy tiene asignado, como lo indican los examinadores en su informe.

Latina  
P 14

CAÑASGORDAS.

Difficil es formar concepto exacto sobre el estado de la escuela y resultado del examen, por la discordancia de los señores examinadores al extender su informe: dos de ellos opinan de una manera y los otros dos de otra.

No es posible desechar una y aceptar otra sin riesgo de cometer un error que en ambos casos es perjudicial y aun injusto; con todo, en vista de otros datos y atendiendo al contenido del programa y planas presentadas, formaré concepto, buscando siempre acercarme a la verdad.

Los niños de las diferentes clases en que está dividida la escuela fueron examinados en Lectura, Escritura, Aritmética, Moral, Doctrina cristiana, Religion, Urbanidad y Gramática castellana, y las contestaciones de los alumnos correspondieron al examen, segun la opinion unánime de las dos secciones en que se dividió la junta de examinadores; pero una de ellas sostiene, tal vez con fundamento, porque presencié el examen del año pasado, que esas materias fueron las mismas y que comparando los dos resultados no se nota aprovechamiento. La otra compuesta de los señores presbítero Roman Lara y Antonio Arróndano, no puede formar concepto sobre este por no haber presenciado el examen del año anterior.

Parece, pues, cierto el concepto de la primera seccion, atendiendo a los cuadros de los dos períodos, a los niños que han cursado en ambas y al tiempo invertido en la enseñanza; pero tambien debe tenerse en cuenta la poca asistencia de los niños por culpa de los empleados a cuyo cuidado está este negocio.

No entro a expresar circunstancias desagradables e indignas de un informe como este, para patentizar el triste resultado del examen de la escuela de Cañasgordas, y digo triste porque si no es del todo desconsolador no ofrece el provecho que se esperaba.

Si existe dificultad en calcular el aprovechamiento en los ramos ya expresados, no la hay para juzgar el estado de la instrucción en la caligrafía porque se tienen a la vista los documentos que sirven de prueba.

Como se ve, las planas no están tan buenas como debian estar, atendiendo al tiempo que hace que escriben y a la edad de los niños.

Solo asistieron al acto 28 niños, dándose por disculpa la estrechada pobreza de los que faltaron. En esto, como ya lo manifesté, entra tambien el descuido de las autoridades de Cañasgordas que a todas luces han descuidado este ramo de la administracion, llevados quizá por ciertas prevenciones ilegítimas y ajenas de su carácter.

Las calificaciones, no obstante, son *muy bien, medianamente* y dos tuvieron la nota de *mal*, y contra toda razon todos los niños fueron premiados con dinero, segun lo indica el Curador de la enseñanza. Nada dicen los informes acerca de la solemnidad del acto, sobre lo cual y todas las demas faltas se harán el señor Curador las observaciones del caso.

Ejemplar es la conducta del señor Director de esta escuela, y aun cuando no goza de todas las aptitudes que requiere un receptor, pueda desempeñar el destino que lo confirió a aquel distrito.

Hasta ahora no se han recibido los datos respecto de la escuela de la fraccion Abriaquí, y tan pronto como se obtengan se mandarán al señor Secretario.

FRONTINO.

Muy satisfactorio ha sido el resultado del examen de la escuela pública de este distrito. El adelanto es palpable como lo manifiesta el señor Curador de la enseñanza. Expone, que las calificaciones hechas son justas, y que no hubo ni un niño que se manifestara atrasado.

El acto fué solemne, asistieron casi todos los padres de familia y empleados del distrito.

La prueba mas clara que tengo de lo expuesto, es que el receptor se ha mostrado altamente satisfecho, tributando al señor Director su gratitud y suplicándole no abandonar el trabajo empezado; lo que comprueba hasta la evidencia, que la escuela de Frontino marcha bien, despues de algun tiempo de desorden y de dificultades para establecerla.

Concurrieron al examen 64 niños, que sin excepcion nin-

guna todos fueron premiados, distinguiéndose en aprovechamiento Antonio M. Gaviria, José Miguel Hurtado, Francisco A. Toro, Pedro A. Elojalde, Anacleto Arémas, Alejandro Cuartas, Estanislao Torres, Erasmo Toro, Daniel Londoño y Basilio Rueda.

Los premios consistieron en Citelegias, plumas para escribir, papel, lápices y dinero, que los vecinos colectaron en el mismo acto.

Las materias del examen fueron: lectura, escritura, Religion, Gramática castellana, Aritmética, Geografía y Urbanidad.

GIRALDO.

La escuela de este distrito, que por mil circunstancias adversas, habia marchado mal hasta mediados del año que termina, mejoró notablemente desde que se puso bajo la direccion del señor Isaac Herrera, que ha desempeñado el destino con calidad de interino. Así lo acredita el resultado del examen público que tuvo lugar en la cabecera del distrito con las formalidades requeridas.

Asistieron al examen 28 niños y fueron examinados en lectura, escritura, Gramática castellana, Moral, Aritmética y Urbanidad, distinguiéndose por su aprovechamiento los niños Carlos Antonio, Francisco de P. y Pedro Araugo, Saturnino Campos, Fabian Correa, Jerónimo Arango y José M. Jaramillo.

Nada dice el señor Curador de la enseñanza sobre la solemnidad del acto, ni se distribuyeron premios.

El comportamiento, conducta y aptitud del señor Director de la escuela de este distrito son dignos de un empleado de esta naturaleza.

Las calificaciones que aparecen en el respectivo cuadro son: *bien, muy bien*. Estas calificaciones, con el informe del señor Curador recomiendan el aprovechamiento de los niños de dicha escuela.

URRAO.

No obstante las circulares de este despacho, los informes de aquel distrito son demasiado laconicos e insuficientes.

El examen tuvo lugar con las formalidades del caso. Asistieron 40 niños, y como no se expresa el motivo de no concurrir los demas, se ha pedido informe sobre el particular.

Versó el examen sobre lectura, escritura, Moral, Historia sagrada, Aritmética, Geografía, Gramática, Urbanidad, Dibujo lineal, Botánica y Zoología.

Segun el informe de los examinadores, los niños manifestaron grande aprovechamiento en todos los ramos que forman las materias de enseñanza.

Las calificaciones así lo demuestran; pero solo el niño Juan E. Mejía obtuvo la calificación de *medianamente* y todos los demas la de *muy bien*.

El acto fué solemne, los vecinos y la Corporacion municipal le dieron la importancia que merece.

Se distribuyeron premios consistentes en catecismos de doctrina cristiana, plumas de acero, encabadores y lápices. No se expresan los niños premiados.

El Director cumple perfectamente con su encargo y su conducta es intachable.

Del distrito de Ituango no se han recibido los datos, y para no demorar más tiempo este informe concluyo con el resumen siguiente:

Con pocas excepciones, todas las escuelas del Departamento tienen local propio, y con exclusion de Antioquia, Ituango y Urrao que lo tienen de tapias y tejas, los demas distritos son de casas pajizas. Todas están regularmente surtidas de útiles, textos y enseres.

Hay matriculados en las escuelas públicas expresadas, niños 510. Concurrieron a los exámenes, 373.

En las escuelas libres de ambos sexos se educan doscientos veintinueve niños que no presentan examen.

En el Colegio de San Fernando de esta ciudad han cursado en el presente año cuarenta niños, y del resultado de los exámenes se dió cuenta al señor Secretario en nota 1.ª del actual, número 86.

Con excepcion de las escuelas públicas de niños de los distritos de Baricá, Cañasgordas, Frontino y Giraldo, que tie-

166